

# EL CASTELLANO

CON CENSURA ECLESIASTICA

Punto de suscripción y venta.

Toledo. D. Elias Galán, Comercio, 62.

Anuncios económicos.

Se publica los sábados.

Redacción y Administración:

Núñez de Arce, 7, 2.º, dcha.

Suscripción.

Un año..... 3,00 pesetas.  
Número suelto..... 0,10  
Idem atrasado..... 0,15

Pago adelantado.

## ¡SIEMPRE IGUAL!

Si no se vieran ciertos hechos sociales, no se podrían creer.

En pleno siglo XX las multitudes están tan poco educadas como en los pueblos naturales, y el habitante de las modernas urbes, rodeado por las comodidades del progreso, se encuentra desagradablemente sorprendido cuando en el periódico le dicen que hay apaches en París sorprendiendo en pleno día a los transeúntes para desvalijarlos; que hay *piccol-techs* en Londres, estranguladores de los paseantes nocturnos, ó que hay gallas más ó menos salvajes en todas partes.

Toledo, la ciudad de los Concilios, la que influyó en la legislación de los pueblos dando sabias leyes que han llegado hasta nosotros á través de innumerables reformas que respetaron la sabiduría de sus disposiciones..... tiene también sus somaltes, matabeles y zulús, que no desmerecen ciertamente de los bosquimanos, y cuyo nivel intelectual, pese á ciertos profesores más ó menos metafísicos, y quizá por su causa, no es superior al de los cafres.

Mientras haya gentes que habiten en sociedad sin pasar por la escuela y por la Iglesia, existirán esos seres desgraciados, deshonra de los pueblos cultos, que guiados por los malos instintos más que por las luces de la razón, son por sus actos de fuerza bruta la deshonra de los pueblos y la prueba más clara y terminante de que sin el Maestro y el Sacerdote la cultura retrocede, y que el hombre, sin el freno de la religión, es juguete de sus pasiones.

La ignorancia es el mayor enemigo de la Iglesia, y observando imparcialmente á los anticlericales de todas partes, los veréis defendiendo la ignorancia, el egoísmo, las malas inclinaciones y hábitos depravados de la multitud, á la que halagan para buscar en sus alaridos de fiera el ruido que aparte de su camino al hombre de bien y poder llegar sin obstáculos al poder, fin de todas sus aspiraciones.

En los mítins que han tenido estos días en provincias, han defendido el derecho á la calumnia, á injuriar libremente y sin responsabilidad desde las columnas del periódico. Han protestado de la ley contra el terrorismo porque este es el arma que emplean contra los hombres de bien, y defienden el duelo porque sin él ni tendrían periódicos ni sus adeptos sabrían qué hacer á la salida de sus tabernas, donde los embrutean con sus discursos.

El pueblo no conoce sus intereses; no ve que los que le aconsejan la violencia son cobardes, jefes de kabilas que les empujan á combatir mientras ellos hurtan el cuerpo. Hacen como el domador de circo, que excita á las fieras, enseñándoles la carnaza que no les da, y mientras ellas enjauladas rugen de furor, él se mete al bolsillo bonitamente los cuartos de la entrada.

La ignorancia es la jaula del pueblo, la carnaza el reparto social y los domadores son todos esos vividores que en el Ayuntamiento, en las Cortes y en todas partes, lanzan á la multitud contra Gobernadores dignísimos, Alcaldes honrados y decentes, para apartarlos de cargos administrativos donde no les dejan poner mano.

Cuanto más empleen la violencia, más pronto convencerán á los buenos de la necesidad de unirse para quitar esa polilla de los modernos tiempos, y más pronto verán los de abajo que son instrumento de la ambición y el egoísmo que los sacrifica, remachando más y más las cadenas de su miseria y desesperación.

## Al Corazón de Jesús.

Fuego he traído á la tierra, dijiste, mi Salvador, y al decir fuego, llevabas la mano á tu Corazón.

De tus divinos incendios chispas fueron tierra y sol éste guarda tus ardores, mas la tierra fría no.

Por eso vienes de nuevo con tu Espíritu de Amor y fuego á la tierra prendes, fuego de tu Corazón.

Fuego de madre amorosa, fuego de padre y pastor, fuego de amigo y esposo, fuego de ángel y de Dios.

De frío se muere el mundo, mas Tú, dulce Redentor, vida le das en tu pecho con amoroso apretón.

En Belén llamas arrojás sobre el mago y el pastor, en el templo el pecho inflamas del anciano Simeón.

Fuego es tu dulce mirada, fuego tu divina voz, que Zaques, Magdalenas y Apóstoles lleva en pos, que inflama Samaritanos junto al pozo de Jacob, que ni aun en la Cruz se extingue y parifica al ladrón.

Mi corazón de ese tuyo echa al ardiente crisol y refina sus amores, y fúndele en tu patrón.

S. Liso y Estrada.

Carranque 22-5-908.

## Lo que no dicen los rotativos.

El suceso de la gran Asamblea de Chicago ha correspondido á las legítimas esperanzas que se tenían de que el candidato MISTER TAFT sería elegido Presidente de los Estados Unidos.

A las diez de la mañana del pasado día 19 de los corrientes, se abrió la gran Asamblea electora bajo la presidencia del Senador Mister Lodge.

Tres eran los principales candidatos a la Presidencia de la gran confederación, conviene á saber:

Mr. Fairbanks, actual Vicepresidente.  
Mr. Hughes, Gobernador de Nueva York, y Mr. Cannon.

Cada uno de los candidatos contaba en la Asamblea con un celoso representante ó delegado, encargado de proponer la candidatura y de abogar por ella en un discurso panegrico.

Solemne fué y magnifico el momento en que se levantó para abogar por la candidatura de Mister Taft su representante, el cual fué aplaudido durante veinticinco minutos entre vítores y aclamaciones interminables, cierto y feliz presagio del triunfo inmarcesible de aquella candidatura.

Hé aquí ahora el número de votos que para la presidencia tuvieron varios personajes:

Mister Foraker .....	16
» Lafollette .....	25
» Fairbank .....	40
» Cannon .....	61
» Hughes .....	63
» Taft .....	702

Mister Taft, que en el instante de su elección para la Presidencia era Secretario de Estado, renunció inmediatamente la tal Secretaría. Con más ó menos calor ó con más ó menos detalles, todos los rotativos han dado cuenta de lo que en las líneas anteriores se refiere.

Pero lo que no han querido decir (por aquello

de que al buen callar llaman Sancho) es que los católicos están de enhorabuena con motivo de la elección de Mr. Taft, como también lo estuvieron cuando fué elegido y reelegido su egregio antecesor Mr. Roosevelt.

Si como ha sido elegido Mr. Taft Presidente de los Estados Unidos lo hubiera sido para cualquier Ministerio ó para la Presidencia del Consejo de Ministros en España, ¡buena sarracina hubieran armado entonces los rotativos españoles! De nada le hubiera valido á Taft el ser protestante para haber sido elevado á la quinta potencia de retrógado, neo, oscurantista y clerical que no habria por donde agarrarle ni tocarle. Porque es de saber que el nuevo Presidente, cuando fué Gobernador general de las Filipinas, vió con sus propios ojos y palpó con sus manos la obra cristiana y civilizadora del clero católico y de los misioneros en aquellas islas; de aquel mismo clero y de aquellos mismos misioneros á quienes tan calumniosamente achacaron nuestros rotativos la pérdida de tan ricas colonias.

Mr. Taft fué quien preparó el Concordato entre Roma y Washington.

Mr. Taft, finalmente, en la Memoria que leyó en el Parlamento al dar cuenta de su gestión en Filipinas, no tuvo empacho alguno en decir públicamente lo que sigue:

«Una de las calamidades más grandes para aquellas Islas ha sido la destrucción de los templos católicos; porque la Iglesia católica es allí abajo un instrumento de paz y de orden público, y es el poder más grande que yo conozco para cristianizar al mundo.»

No soy católico, señores; pero el que haya visto y palpado como yo las empresas á que da cima la Iglesia romana, no debe tener empacho alguno en proclamar estas verdades.»

Tal es, lectores míos, el testimonio elocuenteísimo, imparcial y verdadero que en pro de nuestra Santa Madre Iglesia ha dado ese protestante, que es uno de los más grandes hombres de Estado de nuestros días.

No olvidéis tan precioso texto para refregárselo por las narices á cualquiera de esos incautos lectores que comulgan con las consabidas ruedas de molino, y tienen por artículo de fe todas las patrañas, mentiras y calumnias que á cuento de la Iglesia católica barbotan diariamente los rotativos españoles.

J. Marín del Campo.

## El excursionista.

Poesía premiada con diploma de honor en los Juegos Florales de Sevilla y leída en la solemne fiesta celebrada en el Teatro de San Fernando de aquella ciudad, en 5 de Mayo de 1908.

Yo soy el animoso, errante peregrino que por el patrio suelo discurre sin cesar. Impulsos misteriosos marcaronme el destino y España y sus bellezas robáronme el pensar.

Yo cruso las llanuras y escalo las montañas y escecho de la selva el místico rumor; y forjome en los antros visiones cien extrañas y sueño en los verjeles los sueños del amor.

Yo ví del fiero Atlántico herviente de coraje la bárbara embestida contra el tenaz cantil; y ví el Mediterráneo de célico ropaje que de remotos tiempos guarda secretos mil.

En ubes populosas ví locas muchedumbres correr desatentadas tras el placer fugaz; y en la apartada aldea y en las enhiestas cumbres atemperó mi espíritu en inalterable paz.

Yo anduve en las bóvedas de angustas Catedrales que el ánimo embelesan, que invitan á creer; y en fuertes abadías y ermitas medioevales evoqué las nostálgicas memorias del ayer.

Alcázares, castillos y torres y murallas habláronme un lenguaje que es grato para mí; y danzas y torneos y asaltos y batallas cual raudc torbellino en mi redor sentí.

Mi libro fué primero el de la madre Historia. Sus gestas inmortales formaron mi razón. Y un mundo de recuerdos encierra mi memoria y un culto por mis héroes llevo en el corazón.

La noble Arquitectura mostróme de continuo los sazonados frutos de su labor triunfal.

Por eso amo lo clásico, venero lo latino, me encanta lo romántico y adoro lo ojival.

Vi tallas y pinturas y joyas y preseas en tanta copia y tales cual no sabré decir. Tesoros soberanos que embargan las ideas: trasuntos redivivos de Tharsis y de Ofir.

Y luego las palancas del material progreso: la fábrica y el horno; la escuela y el taller; de inventos prodigiosos el rápido proceso. ¡La industria y el Comercio radiantes de poder!

Mas ¡ay! que el rudo tráfigo me oprime y me fatiga. Prefiero libremente á mi región volar. Ven, alma Poesía, ven tú, mi dulce amiga; acúdame tu acorro; ayúdame á soñar.

Refiéjense en mi mente, dichosa al invocarte, como en el terso espejo la lucia faz del sol, la pompa y la belleza con que Natura y Arte esmaltan nuestro suelo cristiano y español.

¡Castilla, tierra amada! Magnánima matrona que de la libre Hesperia presides la unidad: de sierras y castillos la secular corona que cifras ¡cual! sublima tu austera majestad!

¡Salud, insigne Burgos, castiza entre castizas! ¡La de las torres góticas, la del solar del Cid! ¡Y á tí también, teatro de romancescas lizas, ciudad de Pedro Anselmo, noble Valladolid!

Inmóvil en su altura, despojo de un coloso, miro á la gran Toledo, la regia, la imperial. Y el Tajo la circunda. Dijérase celoso de que alguien la arrebatase de glorias su caudal.

Me place en las vetustas ciudades castellanas sus calles solitarias y plazas recorrer; nutríme con recuerdos de edades ya lejanas; vivir el tiempo viejo que nunca ha de volver.

¡León, de España emblema, illustre por tus Reyes! Tu nombre el pueblo hispano pronuncia con amor. En tus insignes fábricas que al gusto dictan leyes cifran tus fieles hijos su más preciado honor.

Grandesas fenecidas evoca Extremadura y hazañas de Pizarro y arcos de Cortés; y en Guadalupe veo á la que el sol más Pura y á Reyes y vasallos postrados á sus pies.

¡Aragón! Al nombrarte mi labio balbucea. Tu sobrehumana historia altera mi razón. Calle la toca lira y aquí mi canto sea el grito de tus hijos: ¡San Jorge y Aragón!

¡Dichoso soy con verte, invicta Zaragoza, escuela de heroísmo, de España luminal! Mi fe se robustece y mi alma se remosa vagando por tu Coso y orando en tu Pilar.

Por su inmortal pasado es grande Cataluña, también por su presente, su nervio y su poder. Y más lo es todavía por su española alcuña. Su sangre es nuestra sangre; su ser es nuestro ser.

Mirad aquí á Barcino ¡cuan bella y floreciente! entre la mar, el monte, Besós y Llobregat. Subid; en lontananza ¿no véis hacia occidente un monte ó un fantasma? Aquello es Montserrat.

Tornar quiero á tu suelo, intrépida Gerona, asiento de una raza que al Águila humilló; y á tí volver, romálgica, augusta Tarragona, beldad greco-romana que al César fascinó.

¡Mallorca, isla Dorada! Extático te miro surgir, cual Afrodita, de la región del mar. Y si de tí me alejo resuena mi suspiro en Lluch y en Valldemosa, Alcudia y Miramar.

¡Valencia levantina, querer de mis quereres; que llevas en el nombre el sello del valor! Tus huertos y pensiles, tu cielo y tus mujeres abonan los afanes del Rey Conquistador.

También hacia vosotros el pensamiento vuela; visiones delectables del alma sois también, murcianos horizontes, campiña de Orihuela, ilícitos bosques, envidia del Edén.

¡Navarra! Cual los hierros que ostenta por blasones sus hijos y sus sierras son duras por igual; y así, de España fueron en altas ocasiones Pamplona y Roncesvalles el firme antemural.

En el solar frontero tres vigorosas plantas, reparo; de Vasconia las tres provincias son.

Medraron con el riego de libertades santas  
y el arbol de Guernica tuvieron por guion.

Cantabria es un hidalgo de clara ejecutoria  
que en costas y montañas sustenta su altivez.  
¿Cuán bella la tierra? ¿Cuán también su historia!  
En puja de bellezas, ¿de quién fuera la presa?

Allí la hermosa Asturias; sus prósperas ciudades,  
sus viejos monumentos, sus cumbres y su mar.  
Y Covadonga á un lado narrando á las edades  
de la oprimida patria el noble despertar.

También, Galicia extrema, mis férvidas miradas  
en tu ideal belleza se posan con amor;  
y embelesado escucho tus célticas tonadas  
que el suspirar parecen de algún mundo mejor.

¡Ciudad de Compostela, caigo á tus pies de hinojos  
Todo es en ti gigante, todo monumental.  
Tu magno templo es goce del alma y de los ojos.  
¡Diez Catedrales diera por esa Catedral!

Contrastes inquiriendo acudo al mediodía,  
dejado atrás del norte el lobrego capuz;  
y jubiloso miro la gaja Andalucía,  
fulgente de colores, espiadida de luz.

Cabe el dorado Bétis, Sevilla la opulenta  
al pasajero hechiza con su beldad sin par.  
Su templo prodigioso de templos es afrenta  
y reina de las torres su magico alminar.

Joyel en verde alfombra antójasé Granada,  
ensueño del poeta, tormento del pincel;  
y en alto se dibuja la Alhambra codiciada,  
honor del Nazarita, corona de Isabel.

¡Grandezas del pasado, conquistas del presente  
que con asombro he visto en mi redor surgir!  
¡Dispersas impresiones, venid, llenad mi mente  
y un mundo hacéd fantastico en ella revivir!

Y en éxtasis moroso reconcentrada el alma,  
gustando juntamente lo que es y lo que fué,  
templando mis afares la bienhechora calma,  
feliz junto á mis lares, así descansaré.

Mas... ¿puede en el espacio pararse la saeta?  
¿Retecer la paja que arrastra el vendaval?  
¿No enardecer las almas el astro del pesta?  
¿Cesar la perdurable lucha del bien y el mal?

La vida es movimiento. En vano es que resista  
las voces misteriosas que fuerzan mi razon  
sin tregua repitiendo: «En marcha, excursionista.  
Prosigue tu odisea. ¡Arriba el corazón!

Que soy el animoso, errante peregrino  
á quien secreto impulso obliga á caminar.  
Y España es mi divisa; y amarla mi destino  
y su bendito suelo mi venerado altar.

El Conde de Cedillo.

Socio cofundador de la Sociedad Española de Excursiones.

Madrid, Mayo de 1908

## Maestros del Sindicato de San José

### De Albañilería.

D. Baldomero Moraleda, plaza de San Justo,  
número 3.

D. León Gómez, Alamillos del Transito, nú-  
mero 1.

Disponen de buen número de oficiales y  
personal accesorio.

### De Carpintería.

D. Marcelo Guzmán, calle de San Juan de  
la Penitencia, núm. 15.

También hay oficial tallista y tapicero.

### De Herrería y Cerrajería.

D. Ignacio Montañés, calle de las Cordoue-  
rias, núm. 32.

D. Benito Peregrín, plazuela de Santa Ca-  
talina ó San Bartolomé, núm. 5.

### De Pintura.

D. Bienvenido Villaverde, Barrio Nuevo,  
número 17.

Tiene oficial de vaciado, y se encarga de  
cuantos trabajos se le confíen, por finos y deli-  
cados que sean.

### De Hojalatería.

D. Candido Alberdi, bajada de San Justo,  
número 6.

### De Zapatería.

D. Manuel Armesto, Maestro premiado en  
la Exposición de Valladolid, plaza del Corral  
de Don Diego, núm. 2.

### De Arriería.

D. Gregorio Gonzalez, calle del Pitote, nú-  
mero 3.

Abastecedor de legumbres, frutas y carbón  
vegetal.

D. Juan Ludeña, calle de San Lorenzo,  
número 12.

# 1808-1908

¡Napoleón! Todo lo llena su nombre..... En  
los mas fuertes Alcazares y en las mas modes-  
tas cabañas, en los centros y en las reuniones,  
en la vía pública y en el hogar, en la prensa y  
en el libro, sólo se habla de ese hombre extraor-  
dinario. De modesta cuna se ha elevado al trono  
de Carlo-Magno; después le era poco y ha ido

cada vez más ensanchando las fronteras de  
Francia, jugando con Reyes y naciones como  
en un tablero de ajedrez. Domina un imperio  
de 139 departamentos: desde el Báltico á Gaeta  
y del Océano al Tíber; á mas, su cuñado Murat,  
grau vasallo del Imperio, ciñe sobre sus sienes,  
por capricho del coloso, la corona de las Sicilias;  
su hermano Jerónimo, la de Westfalia; su otro  
hermano José, la de España..... aún es poco; en  
la conferencia de Viena se reparte con Alejan-  
dro el mundo, y por si algo se le opondrá, los  
estados del Pontífice Romano forman un de-  
partamento de la Francia.

¿Que se opondrá el Austria? Primero Marengo  
y mas tarde Wagram la hacen andar obediente  
al nuevo César, que todo lo quiere dominar.

¿Se opondrá Prusia? Pues en Jena y en Berlín  
sufrirá el castigo de su audacia, y la espada del  
gran Federico ira de trofeo á París. Tócale  
Rusia. En Austerlitz primero y luego en Gilan  
y Friedland demuestra á esa potencia que no  
envano se atenta contra el moderno Anibal,  
que tantas veces ha pasado los Alpes, el Rhin,  
el Danubio..... y el Océano, contra el hombre  
que ha corrido victorioso de Austerlitz á las  
Pirámides y de Gátiz á Moscú..... Los Reyes  
mas poderosos solicitan su alianza y parente-  
co..... Sólo Inglaterra le hace cruda guerra ma-  
ritimamente, humillando el pabellon imperial  
en las Chiles y en Trafalgar; sin embargo, el  
gran Emperador decreta el bloqueo continental,  
y ni un paquete de cartas y ni un fardo de  
mercancías inglesas desembarca en toda Euro-  
pa, y hubiera acabado con ella su ineptitud  
de Villeneuve y sin la campaña de Rusia y  
España.....

Pero aquel vasto genio no se dió cuenta de  
que era un instrumento providencial, así como  
después del diluvio aparecieron aquellos gigan-  
tes, así Napoleón, después de la grau Revolu-  
ción, aparece para dominarla deslumbrando á  
la Francia y al mundo con sus prodigiosos  
hechos de armas.

Y en su soberbia audaz decretaba lo que su  
imaginación meridional le sugería, é hizo la  
campaña de Rusia que le arruinó malquistán-  
dole con la potencia con que mas debía amis-  
tarse por sus singulares condiciones topográ-  
ficas y climatológicas; y fué enemigo á muerte  
de Inglaterra, olvidando la maxima de que el  
que es dueño del mar lo es también del conti-  
nente; y en la época mas crítica de la historia  
inglesa, pues era entonces la verdadera dueña  
del Neptuno, la Francia era sólo la que podía  
oponérsele, pues ni Alemania, ni Austria, ni  
Italia, ni Rusia, ni los Estados de América  
tenían escuadras como hoy. Trajo deshonran-  
dose la guerra á nuestra patria, con preceden-  
tes y principios indignos de su figura, entrete-  
niendo y consumiendo sus tesoros y sus tropas  
en una nación donde por la cobardía de sus  
Reyes y el odio del pueblo al favorito le era  
completamente suya, ayudándole en sus guerras  
con tropas, barcos y dinero.....

Cometió por último la torpeza de apoderar-  
se de los estados del Soberano Pontífice por un  
alarde de fuerza, impropio contra tan Augusto  
y venerable Anciano y la primera figura de la  
cristiandad, dando á su hijo el sacrilego título  
de Rey de Roma y protegiendo los derechos más  
sagrados en lugar de respetarlos para dar más  
autoridad á su trono y enemistándose con el  
mundo moral, rompiendo con Concordatos,  
llevándole á Savona en coche cerrado con  
llave, etc..... Y las consecuencias de esos actos  
tuvieron su sanción antes en Elba, más tarde  
en Santa Elena.

¿Cómo no explicarse tratándose de un hom-  
bre tan extraordinario nuestra gran epopeya  
del siglo pasado? Abandonada por sus Reyes,  
mermadas sus escasas tropas, afrancesadas por  
la masonería las clases mas ilustradas en gran  
parte sembrada la discordia en la Nación, el  
pueblo sin armas y todo nuestro territorio ocu-  
pado por tropas francesas y en su poder las  
mejores fortalezas y ciudades.

¡2 de Mayo! Día de luto para España, sí;  
pero de júbilo y de gloria á la vez; porque sig-  
nifica el primer chispazo de aquel gran resur-  
gimiento nacional que había de acabar en Va-  
lencay firmándose la paz con España antes que  
con ninguna potencia. Porque representa la  
expresión de voluntad firme de un pueblo que,  
aunque en cierto modo no perdía la indepen-  
dencia, desaparecía del escenario del mundo  
como potencia primordial, de un pueblo que no  
quería como Nápoles y Holanda unirse al carro  
de triunfo de vencedor de Europa.

El pueblo de 1808 no quería ni entendía  
sólo porque venía del extranjero, una Constitu-  
ción y un Rey; tenía mejores leyes y estaba per-  
suadido de ello, que las que Napoleón, engaña-  
do por la masonería española, nos regalara en  
la citada Constitución de Bayona. Quería agra-  
darnos y nos desagradó. No conocía el pueblo  
español y juzgaba de él por los masones afran-  
cesados que le presentara Taillierand. Dicen  
algunos autores y el mismo Napoleón, así lo  
manifiesta en sus cartas á Canlaincaud, que sin  
el auxilio inglés España hubiese sido pacífica-  
mente gobernada por José. No es así. ¿Cuántos  
ingleses hubo en Bailén? Y sin embargo, todo  
un florido cuerpo de ejército con aguilas y ban-  
deras capituló á bisoños soldados, idos á filas  
de aluvión gran parte, sin instrucción ni disci-  
plina militar muchos, y escuadrones de picado-  
res con deficientísima instrucción, si la tenían.  
Y lo mismo Zaragoza, igual Gerona y Terra-  
gona y cien batallas mas, cuando el Emperador  
en persona vino á España, no encontró en frente

á ningún general inglés; deprimida y corriendo  
abandonaron con sus buques la península, y á  
que no le dió lugar como á Moore en la Coruña,  
fué arrojado al mar con sus soldados. En Ta-  
lavera y Arapiles y en San Marcial, nos ayuda-  
ron poderosamente, como á la Romana y  
tropas que salvó de Intlandia, le repatriaron,  
también proporcionaron armas y municiones.  
Pero sin ellos les habríamos expulsado igual-  
mente á los franceses, con mayor gloria y pro-  
vecho. Esto sin contar con que los ingleses lo  
hicieron por mira particular, y que sus tropas  
hicieron á nuestro país tanto daño como los  
franceses; y que á la vez en todos los virreina-  
tos españoles de América se encontraban ayu-  
dando á su emancipación. Hízose, pues, la guer-  
ra por el verdadero pueblo español, dirigido é  
inspirado por el Clero, mas que nada por los  
regulares, y ellos, sólo ellos, sostuvieron durante  
seis años esa lucha que asombró á Europa, y la  
permitió lanzarse nuevamente á una coalición  
que dió fin al Imperio, como demostraremos  
en otro artículo.

Ifigenio Aparicio.

Toledo y Junio, 1908.

## ORFANDAD

En pobre barquilla  
caminan dos hombres  
por el mar adentro  
lleno de ilusiones.  
Ambos son robustos,  
ágiles y jóvenes,  
y la flor y nata  
de los pescadores.  
Uno está casado  
y tiene ya prole  
que endulza las penas  
de su hogar tan pobre.  
Esta le despierte  
con besos y voces,  
y esperan ansiosos  
que llegue la noche.  
El otro es soltero,  
y está en relaciones  
con una doncella  
de clásico porte.  
Es bella, modesta,  
simpática y joven;  
le quiere de veras  
y espera la pobre  
que el mar satisfaga  
su fe y ambiciones.

¡Buen día de pescal  
Repleto va el bote  
que rigen y mandan  
mis dos pescadores.  
A la playa guían  
ya casi de noche  
llenos de esperanzas  
y alegría noble.  
La madre y los niños  
por la playa corren  
mirando hacia el punto  
que surcará el bote.  
La joven dichosa  
medita la enorme  
ganancia, que puede  
traer su consorte.

Obscuros celajes,  
pardos nubarrones,  
poco á poco salen  
por el horizonte.  
Plomizo está el cielo  
sereno hasta entonces,  
y las olas braman  
con los aguiones,  
llevando el espanto  
á los moradores  
que en costas vecinas  
temen rudo golpe.  
La noche se cierra,  
se oyen fieros choques,  
y ante el aventino  
las almas se encogen.  
Horrible galerna  
en peligro pone  
á las mil barcasas  
que sin rumbo corren.  
Y en lucha angustiosa  
sucumben mis hombres  
sin haber logrado  
dichas é ilusiones.

Huérfanos y viudas  
lloran día y noche,  
esperando siempre  
á sus pescadores,  
que allá sepultados  
quedaron entonces.  
Hoy sin esperanza  
el pan negro comen,  
hecho y amasado  
con grandes sudores.  
Que es tan negra y triste  
la orfandad del pobre,  
que mayor desgracia  
no se ve en el orbe.

Cludio Caballero.

## SIN TÍTULO

No me determino á encabezar estas líneas  
con título alguno, porque no sé si hacerlo con  
el de «Gran escándalo» ú otro parecido, adecua-

do al relato que verá el lector si quiere leer las  
siguientes líneas.

Indudablemente, el asunto que más ha dado  
que hacer á la opinión pública en la presente  
semana, ha sido lo ocurrido en el Municipio en  
la sesión últimamente verificada. Después de  
terminar los asuntos puestos á discusión en la  
orden del día, un señor, no recuerdo si con  
ó sin barba, que me dicen que es Coucejal  
y que se llama Besteiro, á quien no he tenido  
ocasión de conocerle hasta la otra noche, pide  
la palabra, y no fué tan pronto hacer uso de  
la misma para protestar de la conducta del  
dignísimo Sr. Gobernador civil de la provincia,  
cuando parte del público que llevaba por com-  
pleto la sala, en su mayoría obreros, le aplau-  
día con entusiasmo, con un calor tal, que á no  
ser porque considero con mucha honradez é  
ilustración á los obreros toledanos, diría que  
habían ido comprometidos, es decir, sólo con  
intención de aplaudir á ese señor que no saben  
los fines que persigue ni los sentimientos que  
podrá tener, porque si difícil se considera el  
comprenderlos en aquel con quien continua-  
mente se está luchando, más difícil sera aún  
conocer el fondo del que no lleva en Toledo mas  
que ocho días, como quien dice.

Pero lejos de creer que fueran comprometi-  
dos; lejos de tomar en consideración el que algún  
otro Concejal poco escrupuloso se le ocurriera  
decir en la plaza de Zocodover ú otro sitio á  
varios obreros: «Vosotros bajar, y cuando hable-  
mos nosotros, decir bien, bien, y aplaudir; y cuan-  
do protesten de nuestras palabras los demás Con-  
cejales, murmuráis fuerte para evitar que sigan  
hablando», continuaré relatando el vergonzoso  
suceso.

El prestigioso Alcalde Sr. Benegas, oía la  
manera de expresarse al Sr. Besteiro, le advierte  
que de seguir así le retiraría el uso de la pala-  
bra; entonces los mismos obreros que habían  
aplaudido á dicho Sr. Besteiro, dan fuertes sil-  
bidos y se oyen voces de fuera, fuera. La escena  
desarrollada en este momento no es capaz mi  
pluma de explicarla: el Alcalde, con muy buen  
acuerdo, levanta la sesión y ordena se eche  
fuera al público; los Concejales todos se ponen  
de pie, aplaudiendo la conducta del Alcalde y  
censurando la del Sr. Besteiro; en tanto los guar-  
dias, entre grandes protestas de algunos de los  
asistentes, de los mismos que vitoreaban y cen-  
suraban según les convenia, cumplieron la  
orden de desalojar el salón de actos.

Ya en el vestíbulo esperaron la salida del  
Sr. Besteiro, que fué otra vez aclamado y aplau-  
dido, disponiéndose todos á acompañarle hasta  
su casa; pero éste aquí que, en el trayecto, se  
encuentran á un joven sacerdote, y se repiten  
otra vez las fueros y silbidos; el sacerdote siguió  
su camino sin hacer caso, y el público que pre-  
senció esta escena, representada por veinte ó  
veinticinco individuos, se quedó comentando la  
acción.

Esto fué á grandes rasgos lo que ocurrió en  
la Casa del pueblo el pasado miércoles, y que  
seguramente no se borrará de la memoria de  
toda persona que en algo estime á Toledo.

Un toledano.

## FABRICACIÓN DE HUEVOS

La confección de huevos duros constituye  
una de las industrias más florecientes de In-  
glaterra.

Un sólo establecimiento produce más de un  
millar por hora, de la manera siguiente:

Las yemas se forman con una pasta de harina  
de trigo, almidón y otros ingredientes. Las  
claras se hacen con albuminoide; su composi-  
ción química es exactamente semejante á la de  
los huevos naturales.

La película interior es de gelatina y la cáscara  
de yeso de las canteras de París, pero algo  
mas gruesa que en los huevos verdaderos.

La yema, hecha una bola, es fuertemente  
congelada; se le encierra luego en albumina y  
se le somete á un movimiento de rotación acom-  
pañado rápido que le comunica la forma ovali-  
de, después se le congela de nuevo.

Parece que el tal producto es exquisito.

En atento besalamano nos participa el Alcalde  
Presidente de este Excmo. Ayuntamiento D. José  
Benegas y Camacho, que el día 15 del corriente se  
abrió al público la Biblioteca popular municipal. No  
dudamos que se verá muy concurrida dicha Biblioteca  
y que todas las personas pudientes contribuirán con  
donativos de obras para dar más realce á la misma.

Hé aquí las obras que contiene la Biblioteca  
popular Municipal:

- 1.º Apuntes sobre las escrituras mozárabes que se  
conservan en el Archivo Histórico Nacional, de don  
Francisco Fons y Boignes. Donativo del Sr. Conde de  
Cedillo.
- 2.º San Bartolomé en Añover de Tajo, de D. Pa-  
blo Aparicio. Donativo del Sr. Conde de Cedillo.
- 3.º Toledo, guía artístico-práctica del Vizconde  
de Palazuelos. Donativo del Sr. Conde de Cedillo.
- 4.º Santa María de Melque, del Sr. Conde de Ce-  
dillo. Donativo del mismo.
- 5.º Discurso leído por el Sr. Conde de Cedillo en  
la Academia de la Historia con motivo de su recep-  
ción. Donativo del mismo.
- 6.º Historia de la ciudad de Toledo, por D. Anto-  
nio Martín-Gamero. Depósito del Archivo municipal.
- 7.º Ordenanzas de la ciudad, comentadas y colec-  
cionadas por D. Antonio Martín-Gamero. Depósito del  
Archivo municipal.
- 8.º Tradiciones de Toledo, de D. Eugenio de Ola-  
varría y Hart. Depósito del Archivo municipal.

9.º Historia del Alcázar de Toledo, por D. Francisco Martín Arrúe y D. Eugenio de Olavarría. Del mismo depósito.  
 10. Guía práctica de Toledo y su provincia. Donativo de D. Ramón Peláez.  
 11. A orillas del Tajo, de D. Juan García Criado y Menéndez. Donativo del autor.  
 12. Muestras sin valor, de D. Adolfo Aragónés. Donativo del mismo.  
 13. Utilización práctica y completa de un salto de agua, traducida al castellano por D. Adolfo Aragónés. Donativo del mismo.  
 Estarán también al servicio de la Biblioteca las secciones de «Libros» y «manuscritos y varios» del Archivo municipal, así como los periódicos oficiales y locales.

**FABULA**

Marchando cierta vez por un camino  
 Atrajo mi atención singular caso:  
 Una onza de oro y ochavo, que paso  
 A paso iban con igual destino;  
 Llegaron a un arroyo, que profundo,  
 Tenía sobre sí pequeña puente:  
 Y disputaban violentamente  
 Quién pasaría primero, quién segundo.  
 «Yo valgo más que tú, decía la onza;  
 Y en palacios y alcázares habito,  
 Mientras ¡pobre de tí, chavo morito,  
 Ruedas en la calle cual peonza.  
 Domino el mundo con poder tan fuerte  
 Que a quien yo le declaro cruda guerra,  
 Cual sorprendidos por alud de sierra,  
 Así termina en brazos de la muerte.»  
 «Equivocada estás, tan por entero,  
 Que río tu arrogancia y tu quimera;  
 Me adula el pobre, el rico me venera»,  
 Dijo el ochavo, y requirió altanero  
 La opinión del concurso reunido,  
 De ochavos y onzas, que en confusa muestra  
 Se presentan por izquierda y diestra  
 Al ver el atercado promovido.  
 Pronto la votación fué terminada,  
 Y el ochavo, por inmensa mayoría,  
 Ganó a la onza en su tenaz porfía,  
 Que se vió del sufragio despreciada.  
 Así también hay muchos charlatanes  
 Que desgobiernan pueblos y naciones,  
 Con leyes sufragistas de opiniones  
 Cual los necios ochavos musumitanes.

Iligento Aparicio.

Toledo y Junio 18-1908.

**LA CRISIS DEL TRABAJO  
 CRÓNICA**

En vísperas de la penosa recolección agrícola aumentan todos los años los clamores del proletariado en proporciones más o menos alarmantes, según la demanda de braceros, que en todo caso responde exactamente a la importancia de la cosecha en perspectiva.  
 Castilla la Nueva, y muy especialmente la provincia de Toledo, cifra sus esperanzas en la agricultura, estando por lo tanto en continua intranquilidad la mayor parte del año y pendiente el sustento de muchas familias de los elementos naturales, que a veces, como respondiendo a la ira divina por el descreimiento y abandono de nuestra sacrosanta religión, descargan su furia sobre aquello que en unas estimas tiene, y ya sea debidas a la pertinaz sequía ó bien a las terribles tormentas, defrauda toda esperanza, después de un año de privaciones y desvelos.  
 Aparte estas consideraciones, y ahora que en toda la estepa agricultora se remunera el trabajo tan exigentemente, merced al burdo sistema de la especulación mal empleada, se priva al obrero en esta época crítica, que constituye la llave pecuniaria de su invernada, de todo trabajo, en sus localidades respectivas; y siendo ésta la ocupación de toda su vida, se le puede considerar como una máquina empujada, ante la carencia absoluta de otros empleos remuneradores. Así vemos con bastante frecuencia emigrar familias enteras allí donde logran encontrar el pan de cada día: por cuya circunstancia merece la atención de las autoridades competentes, para que en beneficio de ese pobre y esquilinado labrador se conjure la crisis que le agobia en estos momentos, antes que se inicie la desastrosa total y deje de ser el veneno agrícola toledano patrimonio exclusivo de paniaguados de la suerte, toda vez que estos infelices braceros aportan su óbolo correspondiente, quién más quién menos, en las cargas y repartimientos municipales.  
 Hoy, dedicados en su mayoría a la siega de cereales, esperan impacientes que una mano redentora les indique el camino que han de seguir en lo futuro; y si en esta tregua estival larga y elocuente no alcanzaran su objetivo, sería muy de temer en el invierno que se aproxima, por estos infelices desheredados de la fortuna, que apurarían todos los medios legales hasta que al fin enarbolaran las armas de la desesperación.  
 Nadie mejor que las autoridades locales con su recto sentido y pleno conocimiento del personal, puede evitar la propagación del mal; y que de sencillos trabajadores salgan criminales empedernidos.  
 Estúdiense con el debido cuidado este asunto, muy grave de suyo, que trae en sí aparejado,

por una parte, el amor y el respeto a los superiores como prueba de agradecimiento y santo temor de Dios; y por otra, el desbordamiento social, el paudillaje y la desesperación de esa clase humilde, que pide a voz en grito trabajo con que poder proporcionar el alimento cotidiano a sus queridas familias.  
 Claudio Caballero.

**NOTICIAS**

**Santa Ana de Pusa.**—El 13 del corriente contrajo matrimonio en la Iglesia Parroquial de Santiago de la villa de Rielves, el distinguido joven de esta localidad y constante suscriptor de EL CASTELLANO don Celedonio Cedenilla con la virtuosa Srta. Petronilla Pérez, hija de una de las principales familias de dicha villa.  
 Apadrinaron a los contrayentes D.ª Elisa Fernández, tía del novio y Profesora de instrucción primaria, y el distinguido joven Julián Aguado, primo de la novia, bendiciendo dicha unión el Párroco D. Felipe Gil Azafía.  
 Después de la ceremonia nupcial fueron obsequiados los invitados todo el día con espiellidez con dulces y buenas comidas; y el elemento joven también con mucho baile, tocando un terceto de flauta, violín y guitarra, venido al efecto del pueblo de Torrijos.  
 Sería interminable la lista de las distinguidas personas que asistieron, pudiendo contar entre otras al Sr. Cura Económico de ésta D. Rafael Lugo, D. Gregorio Muncharaz (de Torrijos), D. Nicolás Guerrero (Médico de Rielves), el expresado Párroco de dicha villa, al Sr. Ezquerria, etc., etc.  
 La enhorabuena a los contrayentes y que sea eterna la luna de miel.—M. Gómez.

**Quintanar.**—Con tiempo amenazador de lluvia se han celebrado este año las fiestas del Corpus Christi y de la Ocrava en uno y otro días después de la Misa conventual, con Serenón el último día a cargo del sabio y virtuoso Coadjutor de ésta D. Isafas Torrecilla, que una vez más demostró sus profundos conocimientos en el misterio más grande de la Religión, cual es la presencia real de Nuestro Señor en el augustísimo Sacramento del Altar. Salíó en procesión el Santísimo en unas andas artísticas, llevado por cuatro Sacerdotes revestidos de alba y casulla, acompañados de todo el clero parroquial, los humildes hijos de San Francisco y la Corporación municipal. El trayecto para el recorrido estaba adornado elegantemente, demostrando con esto que aún conservan la fe que sus antepasados les dejaron en herencia hacia el Creador de cielos y tierra.

—El día 20 dieron principio en la Parroquia de Santiago los cultos que la digna y próspera sociedad del Apostolado de la Oración viene desde años anteriores dedicando a los Sacratísimos Corazones de Jesús y de María. El día 21 predicó el Rdo. P. Fr. Félix Anquel, Prior de la Comunidad de San Francisco, exponiendo con elegancia y elocuencia el amor de los Sagrados Corazones hacia los católicos y las ingratitudes con que nosotros los pecadores les correspondemos.  
 —El día 24, fiesta de San Juan Bautista, en la Ermita de Nuestra Señora de la Piedad, se celebraron los cultos costeados por una familia devota, que vinieron de lejanas tierras a postrarse a los pies de su Patrona, con el fin de cumplir la promesa hecha por el jefe de la familia, hijo amante de este pueblo. En la función con que tan amante familia obsequia a su Patrona ocupó la sagrada cátedra el Párroco de ésta D. Constantino Aragónés, demostrando, como siempre, sus grandes estudios teológicos, viéndose todos los actos religiosos muy concurridos.

—También el mismo día 24 fué muy visitada la casa del competente Médico D. Catalino Carrión por lo más selecto de la sociedad, para festejar el santo de su hijo Juanito, alumno de Medicina.  
 Igualmente lo fueron la casa-banca de D. Juan Justo y la del virtuoso Sacerdote Sr. Dupoy.  
 —Después de haber sido ordenado de Subdiácono D. Narciso Narro, alumno del Seminario de Cuenca, ha llegado a ésta, donde pasará el verano en compañía de sus padres.  
 —Ha sido nombrada en propiedad para una de las escuelas públicas de niñas la profesora Srta. D.ª Ignacia López. Con este nombramiento cesará la ilustrada y virtuosa Srta. D.ª Perpetua García, quien con celo y amor a la enseñanza ha desempeñado aquélla bastante tiempo.

—En la corrida verificada el 18, el matador de novillos-toros El Yecano trabajó toda la tarde con acierto. Con el capote hizo filigranas y con el estoque quedó a regular altura. La presidencia, a cargo del Concejal D. Vicente Carrión, acertada.  
 —En la tarde del domingo último, según se dice, se reunieron en el casino republicano unos cuantos amigos (pocos) al objeto de acordar la celebración de un mitin en esta religiosa población para protestar contra la ley llamada del terrorismo. Parece ser que quieren que asistan los Sres. Pallarés, Calzada y otros. El acto fué a puerta cerrada; por esta causa no respondemos de su veracidad.

**Belvis de la Jara.**—Días pasados en este pueblo se ha suicidado Francisco López, el cual ejercía el cargo de cabo de serenos.  
 Para llevar a efecto tan extremada resolución, dis-

paróse dos tiros con una escopeta por debajo de la barba, los que le ocasionaron la muerte instantáneamente.  
**Sotillo de las Palomas.**—Por disposición del señor Alcalde de esta villa se halla depositada una cerda que ha sido hallada en término de dicho pueblo, ignorándose a quién pueda pertenecer.  
**Villaluenga.**—Se halla vacante la plaza de Inspector de carnes, la cual podrá ser solicitada en el término de quince días a contar desde el día 23 del actual.  
 —Como a unos 100 metros de la estación de ferrocarril de dicho pueblo, y al pretender montar en un tren estando éste en marcha, tuvo la desgracia de que fuera despedido por el mismo un individuo llamado Francisco Agustín Rodríguez, el cual murió en el acto, quedando el cadáver destruido.

**Carranque.**—Ha sido objeto de varios comentarios y censuras entre los vecinos de este pueblo el acto realizado por los también vecinos hermanos Modesto y Carlos Pinilla, los cuales sostuvieron una reyerta, resultando ambos heridos de arma blanca. Las lesiones han sido calificadas de pronóstico reservado.  
**Almorox.**—Ha sido autorizada para instalar en este pueblo una Escuela de primera enseñanza, bajo la dirección de D.ª Carmen Rodríguez-Carreño y Martínez.  
 —En el mismo pueblo, hallándose cuestionando el vecino Gabino Silván Millán con su mujer, y estando ésta en compañía de su vecina Felisa Gómez Sánchez, fué arrojada una piedra por el expresado Gabino, la cual hirió a la Felisa, cuya lesión ha sido calificada de alguna consideración.

**Escalonilla.**—Por hurto de nueve haces de avena de la propiedad del vecino Florentino Ruiz, ha sido denunciado el autor de dicho hurto Pedro Moreno Alonso.  
**Marjaliza.**—Ha quedado constituida en esta villa la Junta local de primera enseñanza en la siguiente forma:  
 Presidente: D. Gregorio de Arce y Gamarra.—Vocales: D. Benjamín Gamarra y Romeral, D. Blas Montero y Esteban, D. Andrés de Mora y Criado, D. Avelino Aragónés y Gamarra, D.ª Margarita Gamarra y Romeral y D.ª Adelaida Moreno Ventas.—Secretario: D. Ignacio Moreno y Ventas.

**Méntrida.**—Hallándose disparando una escopeta el vecino Victoriano Marcos, tuvo la desgracia de que al explotar ésta le hiciera algunas lesiones en la cara y en las manos, cuyas lesiones son de alguna consideración.  
**Casarrubios del Monte.**—Hallándose apisonando una tierra de labranza con un rulo de piedra, el cual era arrastrado por dos mulas, y cuya faena la ejecutaba el vecino Santos Zarzuelo, sufrió la amputación del dedo pulgar de la mano derecha.

**Almendral.**—Al vecino de esta villa D. Tereso Núñez le ha sido robada, el día 19 del actual, una barra de tres años.  
**DE LA CAPITAL**

La Procesión con el Santísimo Sacramento celebrada el pasado miércoles en el barrio de Santa Leocadia, se vió, como de costumbre, muy concurrida.  
 D. Doroteo Jiménez y Sánchez, Procurador de los Tribunales y estimado amigo nuestro, nos ofrece su despacho en la casa núm. 7 del Callejón de San Pedro. Agradecemos en cuanto vale el ofrecimiento y le deseamos todo género de prosperidades.

El jueves último despidieron veinte obreras del taller de cartuchería de la Fábrica de Armas.

**ANUNCIO**  
 Se arrienda para baños y merendero el arrenal titulado de «San Servando», situado por bajo del puente de Alcántara. Para precio y condiciones, callejón de San José, núm. 1.

El pasado lunes promovieron un fuerte escándalo varios vecinos del callejón de Bodeguelas. La policía, como sucede la mayoría de las veces, no se enteró.  
 Como en años anteriores, se vió concurridísima el domingo último la calle de Santo Tomás, con motivo de celebrarse la procesión llamada del *Dios chico*.

Han sido nombradas Maestras en propiedad de las Escuelas públicas de niñas de los pueblos de Noblejas, Segurilla, Nombela, San Bartolomé de las Abiertas, Las Herencias y Castillo de Bayuela, D.ª María de los Desamparados Lárraga y Donosa, D.ª Rosa Gascón Arribas, D.ª María de los Dolores Olavarría y

López, D.ª Margarita Córcoles Pérez, D.ª Lucía Angeles Canedo y Rueda y D.ª Clementa Mercedes del Campo y Fernández, respectivamente.  
 El día 1.º del próximo mes de Julio tendrá lugar en el cuartel de la Guardia civil la subasta de las armas de caza recogidas por mencionada fuerza durante el mes actual.  
 Como tenemos anunciado, el día 29, festividad de San Pedro, celebrarán los dependientes del Colegio de María Cristina la becerrada organizada para allegar fondos a la lista de jornales del Ayuntamiento.  
 La Cofradía-Hermanidad de Nuestra Señora del Carmen, erigida en la Iglesia de Santa María Magdalena, y los vecinos de la misma plaza, se proponen organizar solemnes cultos religiosos y distintos festejos en honor de tan veneranda imagen.  
 El jueves terminaron los exámenes de ingreso en la Academia de Infantería. El total de aprobados en los tres ejercicios ha sido el de 189, de éstos 28 son de primera categoría, quedando, por lo tanto, 161 para la provisión de 100 plazas de que se compone la convocatoria.  
 Con motivo de la próxima visita de S. M. el Rey a esta capital el día 14 de Julio venidero, nos dicen que la Asociación Provincial de Caridad, entre otros festejos, organizará un corrida de toros.  
 Víctima de una afección cardíaca murió el día 28, casi repentinamente, en el Centro de Artistas de esta ciudad, el popular Médico D. Luis Moreno de la Cuesta. Conoció se acercaban sus últimos momentos é inmediatamente pidió se buscara un Sacerdote para reconciliarse con Dios y prepararse a morir. Por fortuna suya se encontró, muy luego se confesó y recibió la Extremaunción, muriendo al poco rato con edificación y no poco susto de los que allí se encontraban. Nos consta que hacía dos días se había confesado y recibido al Señor. Dios haya recogido su alma, y sirvan estos datos de gran consuelo a su familia.  
 El día 29, en el pueblo de Mazarambroz, en la fiesta del Corazón de Jesús, cantará su primera Misa D. Antonio Rubio Iglesias, predicando el joven Sacerdote y discípulo del celebrante, Sr. Román Gutiérrez. Por la tarde, después de la Novena, se hará la procesión con las sagradas imágenes, acompañando las autoridades y la banda de música.  
 Nuestra enhorabuena al celebrante y su familia.  
 Mañana, a las diez, celebrará por primera vez en San Justo el Santo Sacrificio de la Misa D. Bernardo Martín Robledo, predicando el Sr. Cura Párroco de San Marcos, y apadrinándole el de San Justo y don Apolinar Martín Ambrosio, Párroco Arcipreste de El Bonillo.  
 La enhorabuena al misacantano y su familia, y mil bendiciones del cielo.  
 El día 18 pasó a mejor vida, en Guadalupe, doña Jerónima Prada Rodríguez, madre de nuestro querido amigo y suscriptor D. Ismael Sánchez, Párroco de Aldeanoviata. Murió tan cristianamente como había vivido, recibiendo los Santos Sacramentos. Al encargar a nuestros suscriptores una oración por la finada, enviamos nuestro pésame a su afligida familia.  
 El domingo 28, a las diez y media de la mañana, predicará en el Convento de Capuchinas el virtuoso Párroco de Santo Tomás Apóstol D. Manuel Muñoz de Morales. Por la tarde, a las cinco y media, habrá solemnes Completas y Visita de Altares.  
 Continúan celebrándose en esta Audiencia provincial la causa seguida contra el vecino de Ajofrín Venancio Martín de San Pablo, por haber dado muerte a su convecino Emiliano González y Moreno.  
 Hay viva curiosidad por conocer el resultado de la causa.  
 En el Convento de San Pablo habrá Misa cantada mañana domingo a las diez, en la que predicará don Ubaldo García de los Huertos.

**Hotel Imperial y Restaurant Alcázar. 7, Toledo.**  
 Diploma de honor por su gran servicio de mesa y ser el preferido por los viajeros.  
 El dueño de este acreditado Establecimiento, Guillermo López, tiene el honor de poner en conocimiento de su numerosa clientela y del público en general, que acaba de terminar las obras de reforma, tanto en el gran comedor, como en el mobiliario de los cuartos, pudiendo asegurar queda a la altura de los primeros de su clase.

## SECCIÓN RELIGIOSA

**Cuarenta Horas.**—Días 28 y 29, Parroquia de San Nicolás de Bari; 30 de Junio y 1.º de Julio, Parroquia Mozárabe de Santos Justa y Rufina; 2 y 3, Iglesia del Colegio de Doncellas, y 4, Iglesia de Santo Tomás Apóstol.—Se Expone á las diez de la mañana y se Reserva á las cuatro de la tarde.

**Iglesia de Padres Carmelitas.**—Todos los días á las cinco, y desde las seis y media á las ocho y media, Misa rezada.

El domingo y lunes, á las nueve y media, Misa solemne.

El sábado la Salve, á las siete y media.

**Convento de Gaitanas.**—Durante el próximo mes de Julio, se Expone todas las tardes á las cuatro y media y se Reserva á las seis y media.

**Oratorio de San Felipe Neri.**—El domingo, día 28, celebrará la Congregación de San Luis Gonzaga, en honor de su Patrono Angelical, los cultos siguientes en la Iglesia de San Ildefonso, antes San Juan.

A las siete de la mañana se rezará la Santa Misa de Comunión por el Ilmo. Sr. Obispo Auxiliar. A las diez será la Misa solemne, celebrada por el Sr. Canónigo Magistral, haciendo el panegírico el muy ilustre Sr. Dr. D. Ramón Guerra, Deán de la S. I. P., asistiendo una gran orquesta organizada por la Juventud Musical, y se terminará con la adoración de la Reliquia de San Luis, después de reservar á Jesús Sacramentado.

El lunes será en el Oratorio la Misa de la Congregación de San Luis Gonzaga á las nueve y media.

**Convento de San Antonio.**—Todos los días, á las seis y media de la mañana, la Misa conventual, y por la tarde, al toque de Oraciones, se reza el Santo Rosario.

**Iglesia de Padres Jesuitas.**—Hoy da principio la solemne Novena á los Sacratísimos Corazones de Jesús y de María.—Todos los días, á las cinco de la mañana, Misa rezada, y terminada, se pasará la Novena; á las ocho, otra Misa, en la que se hará el Ejercicio del mes y se rezará la Novena. A las siete de la tarde se expondrá á Su Divina Majestad, rezando á continuación la Estación, con cánticos alusivos al Santísimo Sacramento y letillas al Corazón Divino; después Sermón, y terminado éste, un Motete, luego la Novena, á la que seguirá piadosa Plegaria, concluyendo con la Reserva y un himno al Corazón de Jesús.

Predicará todas las tardes del Novenario don Francisco Marín.

El día 1.º de Julio, á las siete y media, Misa de Comunión general de niños. Por la tarde Procesión, asistiendo los niños con velas encendidas.

El día 2.º Comunión general de niñas, en las mismas condiciones que para los niños.

El día 3.º, primer viernes de mes, á las siete, Misa de Comunión, y por la tarde, á la hora de la Novena, el Ejercicio.

TOLEDO

IMPRESA DE LA VIUDA E HIJOS DE J. PELÁEZ  
Comercio, 55, y Lucio, 8.

## ANUNCIOS

## IFIGENIO APARICIO

Da lecciones de 1.ª y 2.ª enseñanza en y á domicilio; preparación para Correos, Telégrafos, etc.; Instituto, Magisterio y Seminario. Latín y francés.

Refugio, 18—TOLEDO

## Solución de creosota fosfatada

del Dr. S. Cabezudo.

Remedio infalible contra las enfermedades del pulmón, tos seca ó húmeda, resfriados y debilidad general.

Reconocido su éxito en el Hospital de la Princesa. Centro de venta: BORREL, Puerta del Sol, 5, Madrid; y en Toledo, Farmacia de la Magdalena.—Precio, 3 pesetas.

## Fábrica de Jabón y Tienda de Comestibles

de Gumersindo Rojo

Plaza de la Cruz, núm. 3—TOLEDO

Esta casa elabora toda clase de jabones en inmejorables condiciones y á precios económicos. Se sirven á domicilio desde una cuartilla en adelante y se dan salidas para afuera, rebajando el derecho de consumos, desde 27 kilos.

## Ventiladores eléctricos.

Corriente alterna,

adaptados á las redes de la población,

desde 60 pesetas.

El mejor purificador del aire.—Verano fresco.

E. ALVAREZ

COMERCIO, 23 Y 25. TOLEDO

RELOJERÍA + ÓPTICA + ELECTRICIDAD

## Ornamentos de Iglesia.

## LA TRINIDAD

Mayor, 49—MADRID

Esta casa es la que cuenta con más surtido en géneros tejidos de oro, plata ó seda para la confección, así como galones, flecos, borlas, puntillas y demás artículos para adorno de los mismos.

La larga práctica, su esmerado trabajo, unido á precios ventajosos sobre las demás casas, es motivo á que su clientela la prefiera entre otras en la seguridad de quedar complacida.

Casa bien surtida:

Comercio, 2 y 4—TOLEDO

## La Unión Eclesiástica

Grandes talleres de ropa talar de

P. JOSÉ CAYANNA

Plaza del Celenque, 1  
Madrid.

## Antigua Confitería

de

PÉREZ

Tendillas, 3 y Puerta Llana, 4.

Nuevos

SUIZOS, KRUESAN Y PAN DE MALLORCA  
para el desayuno.

Novedad en pasteles.

## Casa de Viajeros

de

Fausta Esteban y Sánchez

Viuda de Rosel.

Esta casa, además de ser la más económica en su clase, se recomienda por las excelentes cualidades de comodidad, aseo y afable trato que en ella se tiene.

NO CONFUNDIRLA CON OTRA

Solarejo, 7—TOLEDO—Solarejo, 7.

## RELOJES PULSERA

Y EXTRAPLANOS

Gran taller de composturas.

Más de 15 modelos en pulseras, oro chapado, desde 32 pesetas.—Idem dorado, electrolítico, desde 22.—En acero, desde 20.—En plata, desde 25.—Extraplanos para señora y caballero, más de 20 modelos nuevos, en acero, plata y oro.—Se reciben constantemente las últimas creaciones de fábrica.—Primera casa en Relojería.—Serias garantías

EDUARDO ALVAREZ

Comercio, 23 y 25—TOLEDO

## Confitería y Pastelería

Telesforo de la Fuente

Zocodover, 47 al 50, TOLEDO

Teléfono 234.

Esta casa tiene el gusto de ofrecer al público los predilectos mazapanes en barra que diariamente elabora.

También ofrece un amplio y elegante salón, en el que se sirven fiambres, chocolates y todo lo concerniente al ramo de confitería y pastelería, y con especialidad los exquisitos merengues de frea.

Azucarillos de limón concentrado, zarzaparrilla y coco.

SU ESPECIALIDAD:

PASTILLAS PARA LA TOS

## Manuel Armesto

Zapatero premiado en la

Exposición de Valladolid de 1906.

Especialidad en medidas de pies dificultosos y calzado de lujo.

Se toman medidas á domicilio por el mismo maestro, y á las señoras por su esposa, antigua maestra Viuda de Ludeña.

No equivocarse!

Plaza del Corral de Don Diego, núm. 2.

## TALLER DE ESCULTURA

Y RESTAURACION DE IMAGENES RELIGIOSAS

Barrio Nuevo, núm. 17

TOLEDO

Este taller puede competir con los mejores en su clase; se encarga de hacer toda clase de modelos en barro, maderas, mármoles ó bronce para retablos, panteones, estatuas, etc., etc.

Se dan presupuestos.

Facilidades en los pagos.—Consúltese este taller.

## SINALCO

en su duda la mejor GASEOSA, Bebida Espumosa á base de Frutas no alcoholizada que hoy se conoce.

100 MILLONES DE LITROS

se vendieron en los años de 1904 y 1906, según atestación legal.

Única casa Depositaria en Toledo y su Provincia: La Deliciosa, Fábrica de Agua de Seltz y Bebidas Gaseosas de Teodoro Romero, Recoletos, 15, telf. 60.

## NUEVA CONFITERÍA Y PASTELERÍA

DE

CIPRIANO GALLARDO

COMERCIO, 61

TOLEDO

Pruébense las verdaderas ensaimadas mallorquinas; pasteles finos, mazapán, bombones, etc.

BONITO SALÓN

## ÓPTICA

Anteojos de cristal de Roca desde 8 pesetas.

No dejen de visitar la magnífica exposición que de todos los artículos relacionados con este ramo tiene la casa de

EDUARDO ALVAREZ

Comercio, 23 y 25—TOLEDO

Gran surtido en barómetros, termómetros é higrometros.—Gemelos de teatro desde 6 pesetas.

CRISTALES SUELTOS Y PIEZAS DE RECAMBIO

Gratis á quien lo solicite folleto muy interesante para todo el que necesite usar anteojos.—Consejos prácticos y tarifas.

## COLEGIO DE NTRA. SRA. DEL CONSUELO

1.ª Y 2.ª ENSEÑANZA

INCORPORADO AL INSTITUTO GENERAL Y TÉCNICO

DIRECTOR

D. ZACARÍAS DE SAN VICENTE Y ARCE

Menores, 14—TOLEDO

Este antiguo y acreditado Colegio obtiene todos los años un éxito completo en los exámenes de prueba de curso.—Su profesorado, con sus títulos respectivos, forma parte de los tribunales de examen.—El Establecimiento adecuado al fin á que se destina.—Abundante y escogido material científico.—Admite alumnos internos, medio pensionistas y externos.

Médicos honorarios.—Pidanse Reglamentos.

## IGNACIO MONTAÑÉS

HERRERO Y CERRAJERO

Se hacen composturas en camas de todas clases y modelos; se doran y limpian camas doradas; se construyen colchones de muelles y telas metálicas, de matrimonio, desde 7 pesetas en adelante; id. id., camera, desde 5 id.; id. id., de persona sola, desde 4 id.

CALLE DE LAS CORDONERÍAS, NÚM. 32, TOLEDO

## BUENA LUZ

LAMPARAS

de todos los voltajes para las redes de la provincia

Se consigne tener únicamente con las acreditadas LAMPARAS adaptadas á los voltajes de las redes de Toledo que vende la casa de

EDUARDO ALVAREZ

Comercio, 23 y 25.—TOLEDO

MATERIAL ELÉCTRICO

## LA FLOR DE CASTILLA

FÁBRICA DE PASTAS PARA SOPA

JOAQUÍN CAMARASA Y COMPAÑÍA

Ave Marta, 1—TOLEDO

Almacén de vinos al por mayor de los cosecheros

Villegas Hermanos

Calle de Santiago de los Caballeros, núm. 10.

Único depósito donde se expende. No tienen sucursales.

← PRECIOS →

Vino tinto... 3 pesetas arroba de 16 litros.

Idem blanco. 2,75

## B. CORTECERO

DORADOR Á MATE Y BRUNIDO

Se doran Altares, Carrozas, etc.—Plaza de la Magdalena, núm. 11, Toledo.